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(E) 
Editorial 

Promesa de la 
doble vía 
Tanto se ha hablado del proyecto que 

cuesta creer que se concrete, Pero los 

hechos indican que ahora sí 

    

a ministra del Ministerio de Obras 
Públicas Jessica López dijo la sema- 

na pasada que le cobraran la pala- 

bra respecto a la concreción de la li- 

citación de la doble vía Caldera-An- 
tofagasta. 

La seguridad se daba porque el Presidente Ga- 

briel Boric firmó el decreto para licitar la iniciati- 

va y en octubre entraría a ofertarse por decirlo 

de una manera económica. 
Es la primera vez que una autoridad indica con 

tal seguridad que 

Comorezaeldicho avanzará el proyecto a 
“Ver para creer” y diez años de que fuera 

mientras no seestén o de In- 
Ñ p terés Público, lo que 

haciendo trabajos lo 0 validaba como prio- 
mejoresno hacerse ridad nacional. 
expectativas coneste — ¿Será esta la vencida? 
proyecto que a o ES para 
O se a comunidad en ge- 

mejoraráclestándar ea cuandose habla 
del camino queune deta doble vía Calde- 
Calderacon ra-Antofagasta a esta 

altura cualquier infor- 

mación la mira con in- 
credulidad, dado los 

múltiples retrasos en la licitación. 

Y con razón porque a pesar que pasaron dos Go- 

biernos, con mención en cuenta pública en el 

mandato del exPresidente Sebastián Piñera, se 
avanzó muy poco y la licitación era vista como 
algo muy lejano. 

¿Se podría decir que ha cambiado el escenario? 

Por cierto que sí porque incluso ya se ha definido 

el tiempo de concesión y otros detalles que ha- 

cen que la iniciativa se vea más sólida.Pero como 

reza el dicho “Ver para creer” y mientras no se 
estén haciendo trabajos lo mejor es no hacerse 

expectativas. 

No estamos hablando de la construcción de un 
edificio, sino que de una obra de cientos de kiló- 

metros que requiere coordinaciones de alto nivel 

y seriedad, como también se debe considerar 

que estamos hablando de más de 900 millones 

de dólares de inversión. 

Antofagasta. 

O 
Columna 

David Araya Gálvez 
Ph.D en Biofísica y Biología Computacional, investigador del Instituto de Tec- 

nología parala Innovación en Salud y Bienestar UNAB 

Riesgos éticos y errores sistemáticos cuando la tecnología 
avanza sin una reflexión adecuada 

ferencia Latinoamericana de Informática, tuve laoportu- 
nidad de intercambiar experiencias en paneles deexper- 

tos en Ciencia y Tecnología del continente, presentando resulta- 
dos de investigaciones y reflexionando acerca de suimpacto y 
contribución a lasociedad. Como participante, tuvela oportuni- 
dad de escuchar a Ricardo Baeza-Yates, una figura muy destac: 
da en el campo dela inteligencia artificial, cuyas ideas han gene- 
rado un gran aporte para la ciencia y quien fuera reconocido ha- 
ce algunos días con el Premio Nacional de Ciencias Aplicadas y 
Tecnológicas que se entrega anualmente en Chile. 

En un momento donde la inteligencia artificial experimenta 
un augesin precedentes, capaz de revolucionar todoslos ámbi 
tos de la sociedad, la charla de Ricardo Baeza Yates nos ofreci 

un cable a tierra, proporcionando una perspectiva crítica y ne- 
cesaria ante tanto entusiasmo. Él nos hace presente las sombras 
que a menudo se pasan por alto en el desarrollo acelerado de la 
IA, destacando los riesgos éticos y los errores sistemáticos que 
pueden surgir cuando la tecnología avanza sin unareflexión ade- 
cuada. Abordó los riesgos de los modelos de lenguaje de gran es- 
cala (LLM), como chatgpt comparándolos con loros que repiten 
sin entender, por ejemplo, mostró cómo al ser consultados so- 
bre su persona, estos modelos pueden generar respuestasinven- 
tadas y datos falsos. 

R ecientemente en Bahía Blanca, Argentina, enla 50 Con- 

    

   

Nos entrega un mensaje muy importante que esno antropo- 
morfizar estas herramientas de lA porque no son humanos, por 
ejemplo, no deberíamos hablar de que la” IA dijo”, que “la IA 
piensa” que la “IA alucina”. Además, el científico nos presentó 
varios ejemplosen los que la IA se ve afectada por sesgoso se uti- 
liza para respaldar pseudociencias, lo cual destaca aún más los 
peligros de una p! tecnológica no regulada. 

Ensu exposición resaltó la necesidad urgente de emplear un 
marco ético y regulatorio sólido parala IA, puesto que la ética en 
IA es central para asegurar desarrollos responsables y sosteni- 
bles 

Como experto en IA responsable, Ricardo Baeza Yates está 
activamente involucrado en muchas iniciativas, comités y con- 
sejos consultivos alrededor del mundo como la Global Al Ethics 
Consortium, la Global Partnership on Al, la iniciativa fAlr LAC 

del BID (Latinoamérica y el Caribe). También es co-fundador de 
OpriA en Chile, una ONG para el uso transparente e inclusivo de 
algoritmos, y miembro del comité editorial del nuevo Al and 
Ethics Journal y es co-autor de un artículo que enfatizala impor- 
tancia de la libertad de la investigación sobrela ética de laA. 

Compartir este espacio con Ricardo, además de ser enrique: 
cedor, me permitió apreciar su humildad y dedicación, lo que 
reafirma la importancia de su mensaje para todos quienes nos 
dedicamos ala investigación. 

  

  

Por Aethos 

  

  

    

“Yo trabajaré, como lo he dicho, hasta el 
último segundo, el último minuto y la 
última hora del último día, semana y 
mes en el cual tenga que estar”. 

General Ricardo Yañez 

Director de Carabineros y su posible salida por futura formalización. 

O 
Nuestro archivo 

5 años |20 deseptiembre de 2019 

Los Jaivas se presentaron en El Pretil 

Ante un público eufórico y con ganas de disfrutar de lo mejor de 
la música andina a eso de las 20.40 horas Los Jaivas se presenta- 

ronenel escenario dispuesto enelsector El Pretil. Labanda llegó 
a Copiapó a celebrar las Fiestas Patrias. El evento también contó 
conlla participación de la cantante lírica Constanza Morales y la 
banda los Walitroques. 
  

11 años |20 de septiembre de 2013 

Muere Hugo Ceferino Soto Tapia, el querido 
“Hombre semáforo” de Copiapó 

Eraconocido por estar aeso del mediodía ayudando alos conduc- 
tores que transitaban por Yumbel haciael norte a advertirles que 
desde Chañarcillo no venían vehículos. 
EsHugo Ceferino Soto Tapia, aquien algunos lo llamaban cariño- 
samente como el “Hombre semáforo” de Copiapó. 
  

20 años|20 deseptiembre de2004 

Falleció ex alcalde de Copiapó 

En la madrugada de ayer, falleció en Santiago el militante del 
socialismo ex diputado por Atacama y ex alcalde y concejal 
de Copiapó, Doctor Leonardo Hagel Arredondo. 
Su muerte fue producto de un cáncer a la garganta. 
El otrora jefe comunal de la capital regional fue considerado 
como un destacado humanista.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

20/09/2024
    $182.554
    $891.200
    $891.200

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      66.983
      20.174
      19.138
      20,48%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
0

Pág: 8


